
                                                                                                         
                                                                                                  
                                                          

 

 

有關中國大陸非正常申請及提高審查質量的現狀（第 304 期 2022/08/25） 
郭仁建* 中國大陸專利代理師 

 

  中國大陸國家知識產權局（後稱國知局）從 2018 年起對提升專

利質量上投入相當大的心力（參見台一雙週專利電子報第 206 期話廊

「中國大陸提升實用新型專利質量的觀察」），4 年後的今天，回頭檢

視當時的政策及現狀，似乎在抑制非正常申請上成效不佳，也沒有很

有效地提高審查質量，反而是造成了許多代理機構愈來愈難以拿捏國

知局的審查尺度。 

  國知局意識到了專利質量低落源自於許多所謂「黑代理」的存

在，所謂「黑代理」指的是不具備有專利代理資格的代理機構所提出

之申請行為，這些代理機構通常存在不正當手段招攬業務，或以非常

低的價格來代理案件，當然也就衍生許多質量低落的案件，國知局於

是自 2019 年展開了為期兩年的「藍天行動」，當時開始大量地要求專

利代理機構自查，並針對部分存在這種情況的代理機構開罰或處分，依 2021 年 11 月 3 日

之搜狐新聞，官方宣稱是「重拳打擊違法違規代理行為，共約談代理機構 2350 家，責令

整改 2105 家，作出罰款與警告 220 件，吊銷和停業 12 家機構」，然而，有趣的是，專利

代理機構的數量反而是節節攀升，全國代理機構數量從 2019 年的 2691 家，到 2021 年已

經增長到 3934 家代理機構，並未因國知局打擊「黑代理」而受到影響。 

  也許是國知局又意識到了打擊「黑代理」就像是打地鼠一樣，怎麼樣都打不完，因此

在 2021 年 3 月 11 日公布了《關於規範申請專利行為的辦法》，其中規範了許多種類的「非

正常申請」，並且將存在上述行為的代理機構也納入「藍天行動」的打擊對象，也在 2021

年 3 月 12 日發出了國知發運函字〔2021〕32 號「國家知識產權局關於深入開展(藍天)專

項整治行動的通知」，這段時間開始，在中國大陸境內的許多代理機構開始陸續收到了所

謂「非正常申請」的審查意見通知函，並要求申請人或代理機構主動將此類案件撤回，若

不撤回的申請人或代理機構，在相關案卷裡將會做上標記，此標記可能會影響到代理機構

及申請人未來的所有申請，如果同意撤回時，此標記會消除。 

  依據當時的政策，預計要揪出 100 萬件的非正常申請，每個審查員都設有指標，故即

使不是非正常申請，一旦收到了非正常申請的通知後，基本上都會被要求撤回申請，申訴

時可以提出當時做研究的各種紀錄，與申請人往來溝通的郵件、溝通內容等，經由提交前

述參與發明或研究的過程，以克服被認定為非正常申請之審查理由。 

  為了規避上述的「非正常申請」情況，代理機構也試圖尋求解套方案，例如經由各種

分案或者是同日申請的方式，嘗試突破國知局的封鎖，但最終仍為官方所察覺，進而產生

反效果，當然也對非正常申請造成了誤傷，例如同一技術拆成多個案件，或同一技術提出

多件分案等正常實務，都可能被誤認成「非正常申請」。 

  國知局發現，非正常申請多數為機械、材料、中藥配方等領域，若申請人是自然人主

體，官方會考核此申請人的研發能力、水平、財力等，來判斷是否有實力做出此項技術，

因此，也有不少審查意見函認為，某個申請人可能是自然人，或者是法人主體所登記經營

範圍、註冊資金等項目不具備此研發水平的，不管申請內容為何，就直接判定為「非正常

申請」。 
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  當然，不排除確實有許多申請人是抱持著「非正常申請」的目的提交申請，但也因此

影響抱持著正常申請目的的申請人的權益，有不少申請人即使在提交了大量的證據或研發

成果後，仍然被國知局認定為「非正常申請」，針對被認定為「非正常申請」的申請案，

國知局並沒有提供適當救濟管道給申請人。而且，如果代理機構被認定是協助客戶提交了

「非正常申請」，也有可能會被列入黑名單，故即使客戶不願意撤回，代理機構也要想盡

辦法說服客戶撤回被誤認之「非正常申請」。 

  迄 2022 年 1 月 25 日，國知局公布了國知發保字〔2022〕7 號「國家知識產權局關於

持續嚴格規範專利申請行為的通知」，至截稿日為止，今年在各省也陸續通報了大批量的

非正常專利申請，許多省的撤回率都高達 90%以上，這也就是說，只要發出了這類的審查

意見函，大部分的案件都只能撤回。 

  除了打擊所謂的「非正常申請」，國知局同時又擴大規模推動了提高審查質量的「專

利預審」制度，於中國大陸境內各地成立了知識產權保護中心，針對特定種類、符合特定

備案條件的申請人主體經由「專利預審」快速通過專利審查，讓這些申請人能夠以最快的

速度取得專利，但這也讓上述「非正常申請」的申請人發現的新的途徑，讓願意花錢的申

請人通過「專利預審」制度來提交「非正常申請」。 

  在 2022年 3月 21日，國知局又公布《推動知識產權高質量發展年度工作指引（2022）》

的通知，擬針對實用新型專利是否存在明顯創造性來進行審查，以提升授權質量，也就是

說，未來中國大陸的實用新型專利申請，核准率將會有所降低。 

  目前看來，國知局對於打擊所謂的「非正常申請」以及提高審查質量做了不少努力，

然而，就筆者看來，是否能夠真的有成效，還是得從企業端作起，原因在於，提高審查質

量本身，並沒有辦法提高企業自身的研發水平，當企業自身的研發水平能量無法提升時，

自無法產出高質量的專利申請，而且各種的項目申報補貼仍然存續，申請人在補貼誘因存

在下，當然會存有進行「非正常申請」的僥倖心態，因此，要打擊「非正常申請」，仍需

要從政策面上整體思維考量。 
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